

# «Mujeres Libres» impulsa la elevación de la mujer española

COMENTARIOS  
BIBLIOGRAFICOS

## DOS LIBROS RECIENTES

Llegan simultáneamente a nuestras manos dos libros recientes, uno «ANTI-PASCHIMO PROLETARIO», por J. García Pradas (editado por la Sección de Propaganda del Comité de Defensa Confederado del Centro; 112 págs., Madrid, 1938), y el otro «LA INDEPENDENCIA DE ESPAÑA», por J. Tercero, 200 págs., E.T.V.L., Barcelona, Dos autoritarios valores nubios de la literatura libertaria, diezlos que el manejo de la pluma, jóvenes, templadas en uno de los períodos más interesantes y trágicos de la Historia de España.

Resonamiento sereno, conciencia plena de una línea a seguir, sin sectarismo ni vacilaciones, vasta cultura, amabilidad en el decir, confianza en nuestro mañana. Las páginas que hemos repasado nos alientan por dobles motivos: por su valor intrínseco, que interesa a todos los lectores, y por lo igualmente significativo para nosotros como seguridad de que nuestro pensamiento político no muere sino que enciende en las generaciones nuevas adalides valientes y capaces.

Si nuestras preocupaciones e inquietudes son o no fundadas siempre, no interfieren aquí. Confesamos que no las tenemos todas con gusto. Multitud de signos animulan una desviación de nuestros principios. La van cada vez más franca de algunas militantes anuncian el anhelo de nuestras ideas y la necesidad de renombrarse como un gran partido de Gobierno. La señitud misma ante el Estado, que nosotros habíamos tolerado como una conducta circunstancial más o menos justificable, se está convirtiendo en corriente definitiva. Tuvimos todos las razones, por tanto, para inquietarnos por el pervertir de nuestro movimiento, viendo en algunos compañeros un apego excesivo a las causas del estatismo y al comprobar cómo expresa o tacitamente toma carta de ciudadanía en nuestras organizaciones lo contrario de acomodo y la vieja idea marxista o anarquista de la revolución por decreto de Estado.

Hemos heredado una gran fortuna y somos conscientes de que es cumplida muy literariamente y de que nuestros herederos no encontrarán más que algunas píldoras de la pasada grandeza, si no tenemos un límite energético y decisivo al derroche. Nuestras ideas son un tesoro incomparable. No se puede considerar que sean utilizadas como trampolín para escalar algún puesto público bien rentado o para obtener privilegios particularizados. Al obrar así dilapidamos nuestra fortuna, a lo cual no tenemos ninguna derecho.

Pertenecemos a los que por nada del mundo quisiéramos dejar al porvenir una trayectoria de tránsfugas y de desertos. Obras se preocupan por esa de la alta tradición señalada en las leyes; nosotros tenemos la preocupación a la tradición pura y simple a las ideas. ¡Dónde menos traidores a ésta! Delito por delito, para nosotros no hay problema en la ejecución.

Los libros de García Prada y de Tercero, dos periodistas de fibra nostra, y por consiguiente distintos de los periodistas profesionales, pues tienen lo que escriben y escriben lo que sienten y piensan, refrescan el ánimo, porque rellenan un sano silencio libertario, de comprensión de nuestras ideas de capacidad para defenderlas y expresarlas. ¡Qué importan las variaciones tempranamente! Lo que importa es la fiabilidad al pensamiento basado en lo que es unánime edificado, con sangre y con sacrificio nuestro ideal de emancipación total, nuestras organizaciones deucha, nuestras ya histórica bandera.

Tercero da hace una breve descripción de la España dominada por los monarcas, de la España convaleciente en todo, francesa y luego llevada por Napoleón, con la consiguiente guerra de independencia. Y la mayor parte del libro lo consagra a la nueva guerra por la independencia, sus antecedentes, la actividad de los partidos y del Gobierno, de la Iglesia y de las clases sociales.

**EXPERIENCIAS REVOLUCIONARIAS  
EL ABASTECIMIENTO DE LA  
COMUNA HUNGARA**

Creamos de utilidad reproducir lo que Pierre Ganivet escribió en su libro «La Revolución Hungara». Los experimentos magyar, en ese clavo entre la vida antes de la brutal represión franco-rusa, supuso reflexiones interesantes en estos momentos en que nosotros también debíamos dar solución justa y práctica al problema del abastecimiento.

**LA SOCIALIZACION DEL CONSUMO**  
Establecido el contacto entre productores y consumidores, la Comisión mediante la expropiedad, transiere al gobernante colectivo todos los riquezas destinadas por la burguesía. La misión de distribuir estos bienes incumbe a organismos controlados directamente por la Comisión, que Herren, además, dirige para conocer las necesidades generales y poderles satisfacer. Son de hecho cooperativas de consumo.

La radical ruptura de los trascendentes privados es una medida indispensable para que salte el despliegue de las necesidades o sea acompañamiento que parte de la burguesía, gracias a la fuerza adquisitiva de los caudales que grande Astor, Mauricio Erdelyi, antiguo administrador de una cooperativa socialista de consumo, durante la Comuna, intentó organizar, en calidad de comisario, el reparto de productos. Su primera medida consistió en socializar, el 15 de marzo, todos los almacenes grandes y detallistas que ocupaban a más de diez personas. Desde entonces fueron dirigidos, bajo el control del comisariado de la producción, por gremios



## Acuerdos del Pleno Regional de Mujeres Libres de Cataluña

Con todo éxito se ha celebrado el Pleno Regional de «Mujeres Libres» de Cataluña, los días 15, 16, 17 y 18 de octubre del año en curso.

Todas las Agrupaciones locales, por medio de sus delegaciones, pusieron de manifiesto la labor efectuada, haciendo un balance de las iniciativas realizadas hasta el presente, y se estableció largo y fructífero debate, la forma de ampliar nuestro programa de actividades, que tiene por objetivo la preparación social de la mujer, y en los momentos presentes, nuestra aportación a la lucha contra el fascismo internacional.

### LAS CONCLUSIONES DEL PLENO: RATIFICAN NUESTRA LINEA EN TODOS LOS ASPECTOS DE LA LUCHA

En el aspecto cultural, la labor de las localidades es magnífica:

Escuelas de preparación elemental;

Escuelas de preparación técnica con la colaboración de los Sindicatos C.N.T.

Cursos de Sociología.

En las localidades más importantes, como Barcelona, Granollers, Tarrasa, Hospitalet, etc., se realiza una gran labor en este aspecto: preparación rápida de enfermeras de guerra, enfermeras puericultoras, peritos electricistas, técnicos agrícolas, técnicos artesanos, mecánicos general, rotulistas, impresores, etc., etc. Todo esto, complemento de una sólida preparación social, por medio de unos cursos de Sociología y Economía, a cargo de profesores competentes.

Se toma el acuerdo de dedicar una de nuestras Granjas-Escuela de niños refugiados al ensayo experimental de las nuevas orientaciones pedagógicas que sustenta «Mujeres Libres».

### EN NUESTRA APORTACION A LA GUERRA, aparte de facilitar a ésta

Urgente acumulación de datos, cifras, de interpretaciones y de deducciones se manejan allí con soltura y amplitud.

García Pradas, una cantidad de editoriales suyos de «C.N.T.» de Madrid, sobre la tesis, el ambiente y la táctica del antifascismo, desde nuestro punto de vista libertario. Trabajos bien meditados, de claridad e inconformista doctrina, proletaria y revolucionaria.

Pero no hablamos análisis de estas dos obras recientes. Serán leídas con provecho y darán en fruto. Lo que nos interesaría hacer resaltar es la potencia viva de nuestro ideario y la esperanza que para su pervivencia han hecho estos libros de dos camaradas jóvenes que charlan con orgullo, serena y valerosamente, nuestra bandera.

D. A. DE SANTILLAN

equipos de enfermeras para los hospitales de vanguardia y retaguardia, puericultoras para el cuidado de niños, cuyas madres justifican su ayuda a la lucha que sostienen contra el fascismo, trabajando en los pueblos que abandonan los hoy combatientes; se han organizado brigadas de mujeres que han trabajado y trabajan en todas las labores del campo y demás industrias de Guerra. Se han efectuado unos cursos de preparación profesional para refugiadas, que solucionan su problema económicamente por el Estado, podían, con la preparación dada, aportar inmediatamente, al concurso a la obra constructiva de Retaguardia. Organización de Granjas, escuelas para niños refugiados, preparando a los mayores, profesionalmente.

Con relación a los militares de guerra, el Pleno Regional de «Mujeres Libres» ha estudiado los medios de hacer oír su voz a fin de que estos obtengan una preparación profesional y social, adecuada a sus condiciones físicas e intelectuales que les haga considerarse a sí mismas tan humanas como en los primeros momentos de la lucha.

La exposición de las actividades desarrolladas en el aspecto de solidaridad espiritual y material hacia nuestras combatientes, merece especial mención.

Nuestra solidaridad espiritual ha consistido y consiste en ofrecerles nuestra personalidad de luchadoras y revolucionarias, nuestra lección en sostener y defender las conquistas obtenidas a costa de nuestra resolución espontánea contra el espíritu retrogrado de nuestra actual época y nuestros estudios a todos los conceptos revolucionarios de los diversos aspectos de la vida.

Aparte de esta labor puramente espiritual, se ha mantenido y mantiene una fraternal correspondencia con nuestros combatientes, acordándoles nuestras posiciones y objetivos, para que esto les sirva de alicete en su lucha.

Y a los luchadores internacionales que en el momento de apuro accedieron desinteresadamente a unir su esfuerzo al nuestro, y que por un hecho político tienen que pasar por el dolor de abandonar la lucha, el Pleno acordó entregarles un fraternal y clínico saludo, recordándoles que siempre nos encontraremos en la defensa de la Libertad de los Pueblos.

Se ha preparado a muchas respetables e intelligentes mujeres que pudieran desempeñar con toda responsabilidad el cargo de militantes de cultura.

A todos los combatientes en general, y en especial a aquéllos que tienen sus familiares en la zona no favorable de nuestra España, se les ha enviado, a medida de nuestras posibilidades, todo lo que nos han indicado les era necesario, debido a que nuestra lucha social y nuestro problema femenino existe, más o menos apagado, en todos los países, hemos hecho llegar nuestras consignas y nuestras posiciones revolucionarias hasta el más apartado rincón del mundo. Esta propaganda ha dado como resultado la creación de diferentes Agrupaciones «Mujeres Libres» en diversos países, como Francia, Checoslovaquia, Suecia, Inglaterra, Bélgica, Polonia, en lo que respecta a Europa; Argentina, México, Estados Unidos, en América, las cuales en repetidas ocasiones nos han hecho donativos en especies y metálica, que ha sido distribuido en las fábricas de trilla, y demás material de guerra, ofreciéndose a nuestro Comité Nacional de «Mujeres Libres».

Sobre todo el problema de padres e hijos —padres y discípulos también— es en la cuestión educativa y de independencia personal. La personalidad, la individualidad auténtica es microbio que padece padres y niños, siendo mejor o menor, según los casos, influenciada por el educador, ha sido bastante por educadora.

Claro que eso en modo alguno puede resultar agradable al maestro, tipo interesado en hacer del alumno reflejo de sus ideas, de sus costumbres y de su personalidad. Prueba de cohonestación, según algunos.

Sobre todo el problema de padres e hijos —padres y discípulos también— es en la cuestión educativa y de independencia personal. La personalidad, la individualidad auténtica es microbio que padece padres y niños, siendo mejor o menor, según los casos, influenciada por el educador, ha sido bastante por educadora.

Al mencionar los refugios de acogida de indolidad infantiles, en la ley de herencia, es nula. Y lo será tanto más cuanto el hijo posea personalidad bastulante para seguir su propio camino, evitándose o no.

Igual sucede también con aquellos que en literatura, sociología o en arte han sido nuestros educadores. Tan pronto despierta en nosotros el sentimiento de la intimidad personalidad, nos sentimos inclinados a dar al traste con todo lo que respecta a la influencia ejercida, buscando con insistencia su punto fuerte y volviendo en su contra las mismas armas que con sus conocimientos y teorías pudieron proponernos. O substituyendo lo idólatra por afecto, en el mejor de los casos. Sin perder, empero, en el fondo, el natural agradecimiento por cuenta su talento supérfluo encarcelado.

Y a los luchadores internacionales que en el momento de apuro accedieron desinteresadamente a unir su esfuerzo al nuestro, y que por un hecho político tienen que pasar por el dolor de abandonar la lucha, el Pleno acordó entregarles un fraternal y clínico saludo, recordándoles que siempre nos encontraremos en la defensa de la Libertad de los Pueblos.

Pues que de adeptos y pródigos es admirar con exacta reverencia a sus profesores y escuchar sin discusión ni enemistad sus austeros, conducentes y apreciaciones.

Ada Martí

**DEL PLENO NACIONAL DEL MOVIMIENTO LIBERTARIO**  
LOS PRINCIPIOS QUE INFORMAN, TANTO A LA C.N.T., COMO A LA F.A.I., SALDRAN UNA VEZ MAS ROBUSTECIDOS CON LOS ACUERDOS DE ESTE PLENO, DONDE LA VOZ RESPONSABLE DE SUS HOMBRES MAS DESTACADOS SE DEJA OIR COMO REPRESENTACION AUTENTICA Y GENUINA DE SUS AFILIADOS

## Para tí, compañero

\* Para justificar la grandezza de la empresa en que está empeñado el pueblo español, nada más sugestivo que pasar revista a los acontecimientos mundiales, contrastando conductas y actuaciones. En ver, i. uno llega a preguntarse cómo es posible que España lleve des de años de inquebrantable resistencia, y que basadas des de semanas, dos días o dos horas para que el fascismo clavara impunemente sus garras en Austria y Checoslovaquia.

Claro que también puede ponerse en punto la oración, extraviándose de que, a pesar del ejemplo de España, los dos pueblos sucedieron sin serias tentativas de resistencia.

Sin embargo, se explica asusto tan dispar en otras naciones Austria era un país vencido al anterior; los buenas oficinas de Dolphus, incendiando a los obreros revolucionarios, privó a Austria de la única fuerza capaz de enfrentar decididamente a Hitler y a sus seguidos. Y en Checoslovaquia existían partidos, organizaciones populares, perdidas por la política, que mal podían reaccionar dignamente y responder con bravura.

En realidad España es uno de los contados países que tenía su vanguardia obrera encuadrada en una sindical profundamente revolucionaria y rebelde a los hábitos del capital o de la protección estatal. Y en esas características la G. N. T. permitieron al proletariado español dar la batalla y vencer a los militares en momentos en que fallaron todos los recursos del Gobierno democrático.

Mas esta situación singular de la G. N. T. se fue delineando en largos años de lucha implacable contra todas las corrientes que querían unir a todo el Estado o de un partido político.

Entonces fue necesaria la más intensa selcción, compañero, multiplicando tus esfuerzos en defensa del contenido anárquico y revolucionario de nuestro movimiento. Y tu celosa vigilancia, tus prudigiosas energías, frustraron todos los propósitos de desviación y reformismo.

Gracias a ti, la Confederación persistió en su gloriosa trayectoria de los primeros años, manteniendo vivos los ideales que desde tan antiguo alumbran en España. Y te aquí que hoy también amenaza un peligro semejante a nuestro movimiento. Un peligro que no retira sólo el aspecto de un cambio interior sin mayores trascendencias, sino que amenaza militar y desvirtuar a una fuerza auténticamente española y revolucionaria de esta lucha. Que puedes privar al pueblo del único aliado y consejante. No era un tópico para enriquecer a ligantes lo que decían de la influencia dañina del Estado, del ruidoso fracaso de todos los partidos que intentaron hacer la revolución por su intermedio y que sólo consiguieron desplazar a los viejos partidos burgueses para medir mejor.

Adela Martí

«Las vendidas de esta suerte son millares, son centenares de millares, son un ejército innumerable. Los trámites de carne humana constituyen una vasta asociación que tiene filiales, sucursales, agentes y confidentes en todas las ciudades del mundo. La policía es impotente para combatirlos.» (De «La virgen de los siete dolores», Mario Mariani, Ediciones E.I.J.L.)



**DALADIER, CARACTERIZADO REPRESENTANTE DE LA BURGUESIA FRANCESA. EL «DIKTAK», DE MUNICH, HA ESTIMULADO SU «PATRIOTISMO» PARA COMPENSAR LA SONORA HUMILLACION CON EL ATAQUE A LAS CONQUISTAS SOCIALES DEL PROLETARIADO**

Los almacenes del ramo del vestir y del mobiliario, así como para la distribución de las lechuzas y de las frutas frescas, estaban organizados conforme a los principios cooperativistas.

En cinco regiones, varios depósitos fueron organizados. Bajo el control del Consejo de obregón, los artículos manufacturados eran trocados por artículos alimenticios. Dicho trámite, durante el primer mes, representó una suma de once millones de coronas.

Prometió cumplir una dificultad. Clericos católicos, a consecuencia de la falta de medios, abrigaron la idea de que los artículos manufac-

turados debían ser trocados por artículos alimenticios. Dicho trámite, durante el primer mes, representó una suma de once millones de coronas.

Prometió cumplir una dificultad. Clericos católicos, a consecuencia de la falta de medios, abrigaron la idea de que los artículos manufac-

turados debían ser trocados por artículos alimenticios. Dicho trámite, durante el primer mes, representó una suma de once millones de coronas.

Prometió cumplir una dificultad. Clericos católicos, a consecuencia de la falta de medios, abrigaron la idea de que los artículos manufac-

turados debían ser trocados por artículos alimenticios. Dicho trámite, durante el primer mes, representó una suma de once millones de coronas.

(Del Boletín del Comité Regional de «Mujeres Libres».)

## Objetivos inmediatos de «MUJERES LIBRES»

«Nuestra organización femenina es un organismo revolucionario, y de acuerdo con los principios anarquistas. No ha sido creado al calor y las necesidades de la guerra, pues en este período no ha hecho más que perfeccionar y coordinar su estructuración y ampliar sus actividades.

Como organismo revolucionario con conceptos amplios y renovadores, ha mantenido desde su constitución una postura clara y concreta ante todos aquellos problemas de orden social que han surgido, dedicándose de lleno, hasta el presente, a certificados de trabajo, a su labor cultural y a la preparación de mujeres a fin de "crear una fuerza consciente y responsable", como ya se indica en nuestros estatutos."

(Del Boletín del Comité Regional de «Mujeres Libres».)

Ha sido puesta a la venta la segunda edición de **LA TRAGEDIA DEL NORTE**

por Solano Palacio

cuidadosamente revisada y aumentada en varios interesantes capítulos.

NOTA: \* os precios  
aumentar su precio a 10 pesetas. Como de costumbre, hacemos el 25 por ciento de descuento a los pedidos de cinco o más ejemplares.